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止步于八强，主教练杜锋赛后把
输球的责任全部揽在了自己身上，
“向全国球迷道歉。球迷对于这个成
绩肯定不能接受，我们自身也接受不
了。输球的最大责任在教练，跟球员
没有太大关系。”作为输球的第一责
任人，杜锋在这个夜晚成为了社交媒
体上热议的焦点人物，有人指责其战
术不够得当，也有人暗示其任人唯
亲。连续率队参加两届亚洲杯，杜锋
都被拦在了四强的大门之外，而中国
男篮上一次站上洲际赛事的最高领
奖台已经要追溯到2015年的长沙亚
锦赛，彼时全场高唱《歌唱祖国》的画
面至今仍被不少球迷津津乐道，也让
如今冰冷的现实显得更加残酷。

输球的滋味固然是苦涩的，鉴于
中国男篮遭遇的困境，又让这场失利平
添了一份遗憾和不甘。从现实角度而
言，这并不是一支完全体的中国男篮
——阵中的大部分队员都在遭受新冠

病毒的困扰，一些国家队的常客也有伤
病缺席的情况，国内最出色的年轻球员
在海外追寻自己的梦想……但正如老
队长周鹏所言：“现在讲困难，肯定没有
人愿意去倾听。竞技体育的残酷性，就
在这里。只管你输赢。”中国男篮在精
神层面展现出的内容固然令人感动，但
竞技体育终究需要靠结果和实力来说
话，顽强拼搏的态度并不能掩盖球队技
战术层面的短板，也不能挽回失败的既
定事实。

在2016年里约奥运会结束之后，
易建联曾在镜头面前留下了令人深
省的一段话：“打得不好的时候应该
去冷静接受批评，学会去面对这一
切，看清楚自己。我们确实要做很多

改变，一些年轻球员要放平心态，接
受一些批评，接受一些严厉的眼光，
去认清楚自己。都说路很长，但是说
真的，一段路一晃一晃很快就过去
了，我们要把握好每一天。”六年时间
已过，中国男篮不仅在家门口的世界
杯遭遇重创，更连续两届亚洲杯无缘
四强，一系列的挫折也让当初易建联
的发声显得愈发振聋发聩。

诚然，亚洲杯在与奥运会、世界
杯脱离之后，的确是一个鸡肋般的存
在，但这理由终究会被归纳为输球后
的自我安慰。对于现阶段的中国男
篮而言，如果能够捧起一座洲际大赛
的冠军奖杯，又何尝不是一件振奋人
心的事。值得一提的是，在中国男篮

输球的同一天，中国男足在亚洲杯上
以0比3不敌韩国队，又一次重演了
“足篮打水一场空”的戏码，纵使中国
男足在亚洲的水平和地位尚不能与
中国男篮相提并论，但国足名宿范志
毅的一句名言倒是可以点醒如今的
中国男篮：“像这样的比赛本身就没
有打好基础，你能保证在关键的比赛
赢球吗？”

根据计划，中国男篮将在稍作调
整之后，前往欧洲进行拉练，随后参
加八月底进行的世界杯预选赛第四
窗口期比赛，对手包括哈萨克斯坦和
巴林。以目前的小组出线形势而言，
中国男篮拿到一张明年世界杯门票
的难度并不算大。

但愿，这个充满缺憾的夏天，会
成为新一届中国男篮迎头赶上的动
力，鉴于迫在眉睫的杭州亚运会和男
篮世界杯都是不容有失的赛事，留给
他们的时间已经不多……

精神层面难掩战术差距

纵倾琦所有，仍无力回天
中国男篮不敌黎巴嫩，止步亚洲杯八强

顾全的罚篮涮筐而出，杜锋在替补席露出了无奈的
笑容，似乎已经知晓他和球队即将面临的是什么。

69比72，中国男篮不敌黎巴嫩队，倒在了亚洲杯的
八强。当如同潮水般的舆论再次袭来，中国男篮又一次
到了重新审视自己的时候。

本版撰稿 本报记者 薛思佳

在对阵黎巴嫩队的八强战之前，
国际篮联更新了亚洲杯的战力榜，中
国男篮下降四名，来到了第九位，而他
们的对手则超过澳大利亚队，攀升至
榜首。战力榜上的差距，并没有动摇
外界对于中国男篮的信任。在两支球
队过往的11次交手中，中国男篮保持
全胜，因此让大家笃信这一次的结果
不会和之前有所不同，但比赛的走向
并不如球迷们预期般的那番顺利……

在徐杰末节命中第三个三分，帮
助球队反超比分之前，中国男篮都一
直扮演着追赶者的角色，甚至一度被
对手拉开了16分的分差。接二连三
的失误以及糟糕的罚篮命中率，直接
影响到了球队的进攻效率，“输了就是
输了，是我们自身的原因。22次失误
不是球队的真实水平，大家把比赛想

得太简单了。罚篮命中率低得可怜，
应该是亚洲杯最低的一场。我觉得还
是有赢的机会，也一度反超了比分，但
最后还是失误的问题，是我们自己把
自己打败了。”诚如杜锋所言，中国男
篮并非没有力挽狂澜的机会，但关键
时刻，孙铭徽出现了走步违例的情况，
这几乎成为了整场比赛的真实写照。

根据统计，黎巴嫩队通过中国男
篮的22次失误一共得到了27分，几
乎占了全场得分的四分之一。毫不夸
张地说，中国男篮等于是将胜利拱手
送给了对方，“整场比赛我们都在填
坑，第四节自己出现了不该出现的失
误，犯错也比对手多。”作为中国男篮
的进攻发动机，孙铭徽整场比赛出现
了多达7次失误，球队进攻端出现的
滞涩自然也就不难想象。

一场“被自己击败”的比赛

幸运的是，我们还有周琦。可惜
的是，我们只有周琦。

终场前，顾全两罚不中，周琦倒地
拼下了中国队整场比赛的第6个进攻
篮板，同时也是第21个篮板，却还是
无法改写球队失利的结果。

倘若没有周琦，或许迎接中国
男篮的，大概率会是一场惨败。面
对黎巴嫩队，周琦出场 25 分钟，全
场拿到 20分、21个篮板和 3次封盖
的数据，几乎凭借一己之力帮助球
队从落后 16 分的逆境中爬出来。
遗憾的是，这一晚的周琦孤掌难
鸣。周琦之外，中国男篮本场没有

第二个人得分超过 10分，反观对手
则有 3人得分上双，或许此刻周琦
多少能够体会到易建联在 2019 年
篮球世界杯上的那种无力、沮丧和
失落。

从身体状况和竞技状态而言，这
并不是最好的周琦，但却是外界期待
中周琦应有的模样。之于周琦而言，
亚洲杯的确是他职业生涯很特殊的
一种存在。2015年长沙亚锦赛（亚洲
杯前身），彼时19岁的周琦在对阵韩
国队的比赛中末节得到 13分，帮助
中国男篮完成逆转，就此一战成名。
一晃七年已过，周琦未曾如外界期待

般达到姚明、王治郅、易建联等前辈
的高度，甚至在 2016 年里约奥运会
和 2019 年篮球世界杯之后，屡次成
为众矢之的，直到这个夏天，他用这
一战的表现证明了自己已经成为了
这支球队可以仰仗，也值得让大家放
心的一环。

在不敌黎巴嫩队之后，中国男篮
如同三年前那般，成为了千夫所指的
对象。但愿，当下的胡明轩、孙铭徽等
处于舆论漩涡中的队员，能如同当初
的周琦一般，靠更好的自己去赢得尊
重和认可，毕竟能决定和拯救自己的，
唯有自己。

幸好还有周琦，可惜只有周琦经过一年在NBL联赛的历练，周
琦在世预赛和亚洲杯上的表现让人眼
前一亮，同时也引发了一个老生常谈
的话题，即中国球员是否应该多“走出
去”。

长期以来，中国男篮都依靠着“中
国长城”的高度优势，立足于亚洲篮
坛，但随着姚明的退役，球队近年来跟
随“小球化”的世界潮流，追求快速的
攻防转换。

自2019年篮球世界杯开始，中国
男篮就开始尝试采用“三后卫”的战
术，一方面是球队的锋线的确缺少能
够自主进攻的球员，另一方面则希望
能够在进攻端多一个可以进行支配或
是传导的球员，但随之而来的问题是，

一旦面对身体对抗能力占据上风的对
手，中国男篮的后卫群便会迷失于“肌
肉丛林”中。在对阵黎巴嫩队的比赛
中，首发的胡明轩、赵睿和孙铭徽三人
合计17投3中，命中率不足两成，失误
则多达17次，反观对手的头号球星阿
拉基以近六成的命中率拿到32分，并
且没有一次失误，两者之间的差距显
而易见。

作为国家队人才最为重要的培育
基地，CBA联赛近年来的改革不可谓
不迅速，但收获的成效依旧有待观
察。如此情况下，中国篮协鼓励张镇
麟、郭昊文、余嘉豪等年轻球员选择跳
出舒适区，去更大的舞台挑战和提升
自己，不失为一个正确的选择。

逃离温室，正视自身


